

**Zeitschrift:** Geographica Helvetica : schweizerische Zeitschrift für Geographie = Swiss journal of geography = revue suisse de géographie = rivista svizzera di geografia

**Herausgeber:** Verband Geographie Schweiz ; Geographisch-Ethnographische Gesellschaft Zürich

**Band:** 13 (1958)

**Vereinsnachrichten:** Le centenaire de la société de géographie de Genève

**Autor:** [s.n.]

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 22.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Préhistorien, anthropologue, ethnographe, cet ancien recteur de l'Université a travaillé énormément toute sa vie et plus de 600 mémoires, formant la matière de 55 gros volumes témoignent de son labeur, souvent incompris par des magistrats mal renseignés sur la valeur des disciplines auxquelles il vouait ses efforts et sa brillante intelligence. Quelques-uns de ses ouvrages, tels le *Cancer et la Race*, les peuples des Balkans, les Skoptzis, les Tziganes, Crânia Helvetica, les Races et l'Histoire, sont devenus classiques. Grâce à son opiniâtreté, il a finalement créé dès 1916 l'enseignement de la préhistoire et de l'anthropologie à l'Université, il a fondé le Musée d'Ethnographie en 1901 déjà, et quelques années auparavant, il aidait à la naissance de l'Université ouvrière. Aujourd'hui encore, chargé d'honneurs, il n'en continue pas moins à publier, par exemple un gros mémoire sur ses fouilles entreprises en Dordogne. A 90 ans, il rédige régulièrement pour un important journal genevois des chroniques scientifiques très lues et appréciées par les lecteurs, même par ceux que les soucis de la vie ont écarté de l'étude : c'est surtout pour eux qu'il écrit.

On a parlé de son esprit. Oui, il y a un « esprit Pittard ». En effet, ce vieux Genevois n'a jamais conçu son cabinet de travail comme une tour d'ivoire, mais comme une plateforme d'où une science humaine devait se projeter à la rencontre de tous ceux qui s'intéressent à l'homme, celui des débuts de notre espace ou celui d'aujourd'hui, fût-il un « Sauvage » ou un « Primitif », pour utiliser deux termes qui font bondir le bon professeur et lui feraient oublier sa courtoisie naturelle, si cela était possible. Son enseignement fut fécond. Très jeune professeur au Collège, il enseigna à l'Université dès 1916 et ses cours, donnés dans la fameuse salle 30, celle de son maître Carl Vogt, avaient lieu devant des auditoires compacts et passionnés. Cet anthropologue minutieux a certes mesuré des dizaines de milliers d'individus, il a utilisé pendant des années toise et compas, il a calculé on ne sait combien d'indices, mais il n'a jamais oublié que si l'homme physique peut se mesurer, l'individu et la personne doivent, eux, être estimés selon des critères moraux qu'un humaniste ne peut mettre sous le boisseau. De tous ses élèves, il a toujours exigé le respect de l'homme, fût-il le plus bas dans l'échelle humaine, le plus retardé suivant le concept technique. Il reste ainsi dans la grande tradition genevoise, dans le véritable esprit de Genève, qui exige du savant le plus précis le respect des valeurs humaines éternelles.

Commissaire de la Société des Nations en 1920 pour l'Albanie, il sauva ce pays de la famine, il créa la Croix-Rouge albanaise et pour de longues années tout porteur du passeport fédéral vert obtenait une place de choix dans le cœur des farouches et sensibles montagnards. Il restait alors dans la tradition de la Société de Géographie de Genève, dont l'un des fondateurs, en 1858, Henri Dunant, allait l'an suivant bouleverser le monde par son pathétique « Souvenir de Solférino » et être l'initiateur de la Croix-Rouge internationale.

La carrière géographique d'EUGÈNE PITTARD est longue. Reçu en qualité de membre effectif dans la Société genevoise le 15 novembre 1896, il entre dans son Bureau en 1905, succédant à Henri de Saussure. Il présida cette société en 1912—13, 1916—17, 1919—20 et 1935—36. Le 21 mai 1943, il recevait la médaille d'or Arthur de Claparède, décernée six fois seulement depuis sa création en 1911, et le Globe, organe de la Société de Géographie publia de 1904 à 1954 dix importants mémoires et treize nécrologies, alors que de 1896 à 1948, il présentait vingt-trois communications en séances générales. Lors de ses recherches anthropologiques et ethnographiques en Dobroudja, aux Balkans et en Anatolie, il y plus d'un demi-siècle, il vécut dans des conditions inconcevables aujourd'hui : c'était de la véritable exploration dans des pays perdus.

Les hautes décorations et distinctions étrangères, dont EUGÈNE PITTARD est titulaire, ne lui ont jamais fait oublier sa petite patrie genevoise. Sans doute, les 245 kilomètres carrés de son canton ne sont qu'une poussière si on les compare avec les centaines de milliers qui forment les états géants actuels. Mais pour PITTARD, ces 245 kilomètres carrés sont une patrie que l'on doit servir inconditionnellement. Aux vastes prairies et steppes, aux gigantesques forêts et océans, s'oppose cette petite République, cette Cité au sens antique du mot, à laquelle il a voué sa vie et son amour. Les doux paysages genevois et surtout ce lac, si cher à Jean-Jacques Rousseau, son maître spirituel, ont influencé son caractère et lui ont donné cet équilibre moral qui détonne dans un monde voué à l'excès et au culte des fausses valeurs.

Les géographes suisses sont heureux de rendre hommage à leur vénéré collègue, ce gentilhomme de la science.

GEORGES LOBSIGER

## LE CENTENAIRE DE LA SOCIÉTÉ DE GÉOGRAPHIE DE GENÈVE

Fondée au printemps 1858 par un groupe de notables genevois s'intéressant aux progrès de la géographie concrétisés alors par l'exploration intérieure des continents, de l'Afrique surtout, la Société de Géographie de Genève fêtera son centenaire le 9 mai 1958 au cours d'une cérémonie simple et digne qui, espère-t-elle, réunira autour d'elle les représentants de ses sociétés fédérées et amies, avec lesquelles elle se plaît à entretenir les plus amicales relations et qui recevront en temps utile le programme de cette fête.

La tâche accomplie au cours de ces cent années fécondes en résultats, de cette longue période qui vit défiler dans son local de l'Athénée, les grands explorateurs et les géographes qui petit à petit effacèrent les taches blanches des atlas, différera sans aucun doute de celle qui marquera les

prochaines décennies. L'exploration change de visage, la spécialisation fragmente quelques fois la vue générale, mais la Société de Géographie, confiante dans le sort de sa discipline, envisage l'avenir avec sérénité. GEORGES LOBSIGER, secrétaire général de la Société de Géographie de Genève

## GESELLSCHAFTSTÄTIGKEIT — ACTIVITÉ DES SOCIÉTÉS

**Verband Schweiz. Geographischer Gesellschaften.** *Präsidien 1958.* Zentralpräsident: Dr. ERICH SCHWABE, Weltistr. 56, Bern. - *Basel:* Geogr.-Ethnologische Gesellschaft: Prof. Dr. PAUL VOSSELER, Bruderholzallee 190, Basel; *Bern:* Geographische Gesellschaft: Dr. WERNER KUHN, Jubiläumstr. 15, Bern; *Genève:* Société de Géographie: Prof. Dr. CHARLES BURKY, 13, Avenue de Champel, Genève; *Lausanne:* Société vaudoise de Géographie: Prof. Dr. ERNEST L. PAILLARD, 1, Avenue Jomini, Lausanne; *Neuchâtel:* Société neuchâteloise de Géographie: Prof. Dr. JEAN P. PORTMANN, 3, Vy d'Etra, Neuchâtel; *St. Gallen:* Ostschweizerische Geographische Gesellschaft: Prof. Dr. OTMAR WIDMER, Rorschacherstr. 75, St. Gallen; *Zürich:* Geographisch-Ethnographische Gesellschaft: Prof. Dr. HANS H. BOESCH, Freiestr. 30, Zürich 7/32; *Verein Schweiz. Geographielehrer:* Dr. KURT BOESIGER, Hohe Windestr. 27, Basel; *Schweizerische Geomorphologische Gesellschaft:* Dr. RENÉ NERTZ, Gotthelfstraße 47, Basel.

**Verein Schweiz. Geographielehrer.** *Bretagne-Exkursion vom 16.—27. Juli 1958.* Die Auslandsexkursion findet nach den Loireschlössern und der Bretagne statt (ab Paris mit Autocar). Wissenschaftliche Leitung: Prof. Dr. H. Annaheim; techn. Leitung: Dr. H. Liechti, Porrentruy. Kosten: Fr. 500.— bis 550.— (+ ev. Zuschlag für Einzelzimmer). *Erforderlicher Ausweis:* Gültiger Reisepaß oder offiz. Identitätskarte. *Programm:* 16. 7. Basel-Paris (Bahn), 17. 7. Paris-Orléans-Blois-Tours (239 km) (Chambord-Amboise-Chenonceaux), 18. 7. Tours-Chinon-Fontevraud-Saumur-Angers-Nantes (213 km), 19. 7. Nantes-St-Nazaire-La Baule-Vannes (151 km), 20. 7. Vannes-Auray-Carnac-Presqu'île de Quiberon-Lorient-Quimper (151 km), 21. 7. Quimper-St-Guénolé-Audierne-Pte. du Raz-Douarnenez-Quimper (136 km), 22. 7. Quimper-Châteaulin-Presqu'île de Crozon-Le Faou-Brest (145 km) 23. 7. Brest-Landernau-Roc Trévézel-Lampaul-G. Guimiliau-Morlaix-Lannion-Ploumanac'h-Lannion (140 km), 24. 7. Lannion-Paimpol-St-Brieuc-Dinan-St-Malo (174 km), 25. 7. St-Malo-Mt. St-Michel-Mortain-Alençon (196 km), 26. 7. Alençon-Chartres-Rambouillet-Versailles-Paris (213 km), (Reise im Car: total 1758 km). 27. 7. Paris-Basel (Bahn). — *Sofortige Anmeldung* an Herrn Dr. H. Liechti, rue des Tilleuls, Porrentruy. Nach dem 1. März 1958 eintreffende Anmeldungen können nur berücksichtigt werden, wenn noch Plätze frei sind. *Die Anmeldung muß enthalten:* Name, Vorname, genaue Adresse, Geburtsdatum (Tag, Monat, Jahr), schweiz. Paß (Ausstellungsort und Nr.) oder ausländischer Paß (Staat und Nr.) oder Identitätskarte (Ausstellungsort und ev. Nr.)? Einzel- oder Doppelzimmer (ev. mit wem)? Reisegepäckversicherung für Fr. 500.— / 1000.— oder mehr? Schlafwagen Paris-Basel? Der Präsident des VSGG.: Dr. K. BÖSIGER

**1958 Tagung der Schulgeographen in Belgien.** An der internationalen Schulgeographentagung in *Grenoble* wurde eine Studienwoche in Belgien vereinbart, zu der unsere belgischen Kollegen mit folgendem Programm einladen. Wir ermuntern die Geographielehrer aller Stufen, an der Tagung teilzunehmen. Die fünf Schweizer, die 1957 in Grenoble mitmachten, wurden fachlich und menschlich sehr bereichert und bedauerten es, daß so wenige ihrer Kollegen der Einladung Folge geleistet hatten. Die kantonalen oder kommunalen Schulbehörden entrichten finanzielle Beiträge für den Besuch solcher Studienwochen, sofern die Interessenten ihre Gesuche rechtzeitig einreichen.

Sonntag, den 3. August 1958: Einschreibung, Eröffnungssitzung. Montag, 4. Aug. Vormittag: Vorträge über das Thema *BELGIEN*. Nachmittag: Besichtigung des belgischen Pavillons an der Weltausstellung. Dienstag, 5. Aug. Vormittag: Vorträge über den *BELGISCHEN KONGO*. Nachmittag: Führung durch den Kongo-Pavillon. Mittwoch, 6. Aug.: Exkursion nach *Wahl*: a) Brüssel, b) Antwerpen, c) Besichtigung der Länderpavillons an der Weltausstellung. Donnerstag, 7. Aug.: Schulgeographische Referate und Diskussionen. Freitag, 8. und Samstag, 9. Aug.: Zweitägige Exkursion nach *Wahl*: a) Flandern und die Küste, inkl. Gent und Brügge; b) Antwerpen und die Campine, eine Landschaft im Umbruch; c) Namur und die Industrielandschaft des Hennegau; d) Lüttich und das Hohe Venn. Sonntag, 10. Aug.: Schlußakt und Bankett.

*Kosten:* 1. 250 belg. Fr. Einschreibgebühr (inkl. 3 Eintritte in die Weltausstellung). 2. 1000 belg. Fr. Exkursionsgebühren, umfassend Fahrt, Verpflegung und Unterkunft auf den Exkursionen. 3. Der belgische Geographielehrerverein bemüht sich, für die Teilnehmer, die sich dafür interessieren, in einem Schulinternat Unterkunft zu besorgen und dort die Mahlzeiten zu bestellen. In diesem Fall dürften sich die gesamten Tagungskosten, Einschreibung und Exkursionen eingeschlossen, auf 2000—2500 belg. Fr. beziffern. 4. Teilnehmer, die im Hotel zu wohnen wünschen, erhalten vom Sekretariat der Tagung auf ihre Anfrage hin zweckdienliche Auskunft.

*Anmeldungen* sollen so frühzeitig wie möglich gerichtet werden an die Sekretärin der belgischen Geographen: *Mlle Maria de Vreese, Professeur au Lycée, 8 Onafhankelijkheidslaan (8, Avenue de l'Indépendance) Gent (Belgique).* Das zweite, detaillierte Programm wird den Teilnehmern später direkt zugestellt. Mit freundlichen Grüßen: *Verein Schweiz. Geographielehrer*